La caída de Tenochtitlan, un hito y un momento de ruptura: experto Tec



Alejandro Tovar, historiador y mentor de Éxito Estudiantil del Tecnológico de Monterrey campus Santa Fe, compartió a CONECTA la importancia que tuvo y tiene para México la caída de Tenochtitlan que este 13 de agosto cumple 500 años.

Según el experto, la captura de **Cuauhtémoc**, último tlatoani o jefe mexica, **fue un suceso definitivo en la caída de Tenochtitlan.**

Comentó que hay que entender que este proceso histórico se forjó tiempo antes, **por lo menos desde 1519**, año en que el conquistador español **Hernán Cortés** arribó a la actual península de Yucatán.

"Durante dos años, la expedición de Cortés protagonizó diferentes episodios que llegaron a su clímax tras la llamada "noche triste" y la batalla de Otumba. A partir de estos sucesos, la comitiva de Cortés se reagrupó en Tlaxcala y emprendió una estrategia para sitiar la ciudad de Tenochtitlan.

"El desenlace final todos lo conocemos: Cuauhtémoc se refugió en Tlatelolco y posteriormente fue capturado, cuando en apariencia, pretendía huir", enfatizó.

La caída de Tenochtitlán un hito y un momento de ruptura.- Experto Tec width="900" loading="lazy">

Para él, tampoco podemos invisibilizar la historia que existe más allá de Cortés y la comitiva trasatlántica.

"Las fuentes nos permiten reflexionar sobre una visión menos foránea y más nativa, en dónde también se recalca el papel decisivo que jugó el descontento de tlaxcaltecas y otras poblaciones originarias, así como la hambruna y enfermedades que también arribaron con la expedición", dijo.

¿Quiénes fueron los principales personajes?

Para Alejandro, esto depende mucho de lo que se quiera remarcar, ya que los historiadores y los intérpretes de sus palabras, tienen la capacidad de nombrar protagonistas a diferentes personajes y con base en nuestra ideología, oportunismo o sentido crítico.

"Como bien lo señaló Paul Valéry y parafraseó: la historia es el producto más peligroso porque hace soñar, engendra falsos recuerdos y exagera los reflejos.

"Centrándonos en la caída de Tenochtitlan podríamos destacar algunos nombres sobresalientes en la historiografía, tal es el caso de **Moctezuma Xocoyotzin, Hernán Cortés, Cuitláhuac, Pedro de Alvarado y Malintzin**", comentó.

La caída de Tenochtitlán un hito y un momento de ruptura.- Experto Tec width="900" loading="lazy">

El experto enfatizó en que los personajes principales no son solo nombres que se leen en los libros, sino el **pueblo tlaxcalteca**, **los habitantes de Tenochtitlan** y un sinfín de anónimos que participaron en el devenir de la historia.

Un momento de ruptura

De acuerdo con Alejandro este momento fue sin dudarlo un hito y un momento de ruptura.

"A partir de la caída de Tenochtitlan **hubo cambios enormes en una escala cultural, política, territorial** y una larga lista de etcéteras que nos permiten reflexionar sobre los sincretismos y lo que significó poner en contacto a dos continentes que hasta ese momento eran prácticamente desconocidos entre sí", agregó.

El historiador comentó que este aniversario trae una reflexión no solo para la población de México sino de todo el mundo, ya que se abre una meditación que genera una idea o ideología sobre ¿qué es la conquista?, y ¿quiénes fueron los pueblos originarios que anteriormente habitaban en América?

"Creo que hay una reflexión que se va formulando con diferentes pensamientos que no siempre se hacen con un sentido crítico, sino que muchas veces está cargada de estereotipos o de ideas que

no necesariamente están bien fundamentadas", expresó.

La caída de Tenochtitlán un hito y un momento de ruptura.- Experto Tec width="900" loading="lazy">

El Zócalo de la Ciudad de México se adorna para conmemorar los 500 años

Para Alejandro el que el **Zócalo de la Ciudad de México** se adorne por estos días con **imágenes gigantescas de sus deidades Quetzalcóatl y Coyolxauhqui**, para conmemorar el 13 de agosto los 500 años de la caída de Tenochtitlan **es una apuesta que está haciendo el gobierno para la identidad nacional.**

"Se está haciendo para reforzar la identidad nacional con base en símbolos mesoamericanos o prehispánicos creo que esto también invita a la reflexión tanto como ciudadanos e historiadores.

"Nos permite acercarnos un poco más al patrimonio cultural que tenemos que es la historia de México, entenderlo y saber de qué manera nos identificamos con esa historia para seguir retroalimentando nuestro presente", manifestó.

La caída de Tenochtitlán un hito y un momento de ruptura.- Experto Tec width="900" loading="lazy">

Finalmente, el experto compartió que para la comunidad que quiera informarse un poco más sobre la caída de Tenochtitlan este es el año idóneo.

"Precisamente porque se conmemoran los 500 años de la caída y por lo mismo empieza a haber una serie de pláticas, eventos, talleres, foros de discusión, seminarios, en donde se abordan estos temas.

"Hay diversas instituciones en donde se pueden encontrar, como el **Instituto Nacional de Antropología e Historia** a las que se puede asistir para generar una reflexión propia sobre este suceso", concluyó.

Los hechos históricos

Fue en 1519 que los españoles llegaron a las costas de México, el primer lugar al que arribaron fueron las costas de la isla de Cozumel, después avanzaron a Yucatán donde se encontraron con los mayas.

Los españoles continúan su viaje y llegan a las costas de **Veracruz**, después llegan a **Cempoala** un gran centro comercial donde habitaban los totonacas que **les hicieron una descripción** minuciosa a Hernán Cortes, conquistador español, de la gran Tenochtitlan.

La caída de Tenochtitlán un hito y un momento de ruptura.- Experto Tec width="900" loading="lazy">

En su recorrido a Tenochtitlan, **Hernán Cortés se encuentra con los tlaxcaltecas y se unen a él en contra de los aztecas** prometiéndoles quitar todos los tributos que pagaban al gran imperio mexica.

Los españoles llegan a la gran Tenochtitlán el 8 de noviembre de 1519 y el gran emperador Moctezuma recibe a Cortés y lo aloja en el palacio de Axayácatl, posteriormente lo tomaron como rehén.

Empieza el sitio en la gran Tenochtitlán el cual duró alrededor de 3 años. Al morir Moctezuma sube al poder Cuitláhuac. El 13 de agosto de 1521 Cuauhtémoc fue capturado, lo que significó la definitiva caída de Tenochtitlán en manos de los españoles.

SEGURO QUERRÁS LEER TAMBIÉN: